

Año I:

Mahón miércoles 22 de Noviembre de 1916.

Núm. 191

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES
23
Noviembre
San Clemente, papa y mártir

Floreció San Clemente en tiempos del emperador Trajano y fué por sus virtudes elevado a la silla de San Pedro. Enviado a instigación del populacho romano a la isla de Querqonero Taurico, trabajó en las minas en unión de 4.000 cristianos y muchos mas herejes. Habiendo convertido a todos los habitantes de la isla, fué en castigo arrojado al mar con una gran áncora al cuello por mandato del presidente Anjudio.

No vendimiaárn

Por el lado ministerial, hay, no pueden ocultarlo, mucho de incertidumbre y, consiguientemente, no poco de inquietud. Y ello es que, parlamentariamente, las cosas no les van saliendo mal. El movimiento no es uniformemente acelerado, pero tampoco uniformemente retardado. Digan lo que quieran se discute, pero no se obstrucciona, y cuando hay atranque y las minorías son llamadas a capitular, resultan éstas blandas, apacibles, suaves, mantecosas, y los proyectos del Gobierno siguen adelante.

Por otro lado, no se puede decir que en el momento actual haya nadie dispuesto a asaltar el Poder. El partido idóneo no tiene prisa por reconquistarlo. El Sr. Maura apenas se mueve. Los regionalistas no parece que se hayan tenido nunca, ni se tengan ahora, por herederos. Las oposiciones extremas no cuentan para nada esos efectos. Y todos quieren, si no Gobierno estable, Cortes duraderas. Las elecciones son caras, y no conviene molestar, con frecuencia al Cuerpo electoral, ni exprimir los bolsillos del Cuerpo de aspirantes.

Así las cosas, ni incertidumbres, ni menos inquietudes deberían existir en la casa ministerial. Si el presidente les sonríe, el porvenir les acaricia, y nadie pone cerco a las poltronas, ni sitio a las Subsecretarías y Direcciones generales, ni conspira para arrebatarles el usufructo de la influencia y del favor, ¿qué temen?

Pues, a lo que parece, se temen a sí mismos, a sus propias ambiciones, a sus propias discordias, a los egoísmos de los siempre turbulentos magnates del partido liberal. Están hoy callados o disimulados, pero, ¿sucederá lo mismo mañana cuando llegue el instante de sustituir la cabeza visible y parlante del liberalismo dinástico?

Porque éste, y no otro, es el problema. Aunque parezca mentira, el Conde de Romanones se quiere ir. No lo dice, pero tampoco lo niega. Asegura que no sucederá nada transcendental antes de Enero, pero ni una sola vez ha afirmado que no ocurrirá hacia esa fecha. Se va. Le abruma el cargo. No le sobra la salud. Vive inquieto y apesadumbrado. Le llaman la paz del campo, el trajín saludable de la caza, las dulzuras inefables de la familia, todas las ternuras y apacibilidades del hogar. Le llaman, y él no hace oídos sordos. No ha dicho «voy», pero dice «iré».

Que tal es su propósito lo prueba el hecho

de haber ya aceptado un debate sobre política internacional. Será el que quiera, si llega a plantearse, el voto de la Cámara, pero él sabe que otro sería quien siguiese las orientaciones que se marcaran y las direcciones que se señalasen, que no tiene él autoridad para presidir esa nueva política internacional y que si la inaugura, hasta las piedras se levantarían contra él. Se irá.

Se irá, y en el acto, cualquiera que sea su sustituto, se hallará de jefe de una nueva Babel. Saldrán las ambiciones, y las discordias y los egoísmos, y este tinglado, que da ya la sensación de los caserones desplomados y ruinosos, se vendrá rápidamente al suelo.

He ahí el porqué de las incertidumbres e inquietudes ministeriales. Ven que el porvenir es incierto, y la vida corta y accidentada que están de tal suerte las personas y las cosas entre los liberales, que el Conde tendrá sustituto, pero no sucesor, y que ellos podrán plantar la viña del presupuesto ordinario y del extraordinario, pero serán otros los que corten y se coman las uvas. Y con semejante perspectiva, ¿de qué humor han de estar los pobrecitos liberales, que sólo tienen el pensamiento y la preocupación de la vendimia?

(De «El Correo Español»)

Polonia, independiente

Después de la ruptura en Agosto de 1914, ningún hecho reviste la importancia en el orden internacional que la restauración del reino de Polonia, ni siquiera la desaparición de Bélgica, Serbia y Montenegro, como Estados, ni las sucesivas intervenciones en favor de la Múltiple.

Ya iremos viendo qué supone para la política europea en lo futuro el acto libertador de los austro-alemanes.

Como de capital importancia, el hecho ha sido muy comentado por amigos y adversarios, si bien, a decir verdad, éstos lo han hecho sobre asevas, como si no quisieran que el mundo se diese cuenta, y desde luego, naturalmente, desde su punto de vista abiertamente torcido.

La Prensa francesa, que tanto había clamado por la libertad de los polacos, ha recibido la noticia con la monserga de siempre que de algo bueno de los bárbaros se trata. Todo ha sido reparos de aviesa intención.

El último mal de Polonia, decía un periódico francés que era el acto libertador de los Emperadores germanos. ¡Qué hubiese dicho el mismo periódico si acabada la guerra, Polonia, en manos alemanas, no hubiese sido libertada!... Si los aliados luchan por la libertad de todos, y más de los débiles, ¿por qué no congratularse en que Polonia sea redimida? Así serían honradamente consecuentes consigo mismos. Como razones de su actitud frente al hecho, aducen las de que Alemania y Austria conceden la independencia a Polonia por reclutar, con apariencias de legalidad, un millón de soldados que de tantos constaría el Ejército polaco; los austro-alemanes no son sinceros, ya que la proclamación del nuevo Estado no puede ser más arbitraria e incompleta, pues ni fronteras le asignan, ni dicen una palabra sobre la suerte de la Posnamia, Silesia y Galitzia polacas. Polonia, en fin, nada suponía para Rusia, y, sin embargo, Polonia la tema más aludidamente aplastada y con el aplauso de Mantala, mostrándole y conversando de una semilibertad que nunca llegaba.

¿A quién no se le ocurre pensar que Alemania y Austria, si solamente hubieran perseguido el obtener más soldados, en vez de la independencia pudieran decretar la anexión de Polonia?

¿Que ésta hubiera traído para la paz más

NUEVO CINE

ROIG, NÚM. 9 Sábado 25 Noviembre 1916 Teléfono n.º 113
DÍA DE GRAN MODA

A LAS 9.—Sigue la GRAN SÉRIE ARTÍSTICA
CREACION DE ARTE—GRANDIOSO ACONTECIMIENTO—OBRA MAGNA.

Himno a la vida.... Himno a la muerte....

2.200 metros—Edición TESPI FLIMS, Roma, interpretada por la genial y bella artista

BIANCA STAGNO BELLINCONI

Arte—Poesía—Emoción.—Escenas de la vida real llevadas al Film

La excelente y preciosa BIANCA STAGNO triunfa de una manera absoluta. Fotografías, fondos, virajes, lujo portentoso, hermosísimos paisajes, todo corre parejas con su argumento sencillamente emocional y magnífico.

Queda abierto el abono a partir del jueves. Véanse las hermosísimas fotografías.
Domingo 3 sesiones a las 5 y cuarto con sorteo de regalos, 8 y cuarto y 10 y cuarto.
La próxima semana ¿.....?

dificultades? Nadie lo puede pensar, pues más fácil sería la reintegración a Rusia, cuantos menos intereses de orden internacional se crearan en el antiguo reino.

Así los alemanes tendrán decididamente de su parte a los polacos frente a Rusia, mientras que decretada la anexión la cosa cambiaba de aspecto. Y no negamos que sea conveniencia política, a la par que amor a la justicia, lo que determinara a Austria y Alemania a dar libertad a los polacos; pero el acto por eso no desmerece nada.

Más agrava esta razón la conducta de Rusia, que a su interés sobrepuso su odio y su tiranía.

Si los franceses y los ingleses fueran sinceros nos dirían lo mal que pensaban y cuanto vituperaban el proceder ruso en la cuestión polaca; pero no están hoy las cosas para disgustar a Rusia, que podría vengarse entendiéndose con Alemania, con las consecuencias que saltan a la vista.

Al fin y al cabo, el absolutismo ruso proporciona a los austro-alemanes la ocasión de contar con un nuevo aliado, y sobre todo, de plantear algo más grave aún para Rusia misma y para los aliados en general.

En un artículo editorial, tachado a medias por la censura, trataba «Le Temps» del asunto, y por el tono, ya que no por la realidad tan palmaria, se echa de ver en el periódico francés la amargura y la inquietud que para los planes políticos futuros de los aliados le produce el resurgimiento de Polonia.

Y en el fondo acierta «Le Temps», como veremos otra vez.

C. JROM.

¿Se puede vivir?

Esta pregunta nos ocurre al enterarnos del inculcable atropello de que ha sido víctima un querido compañero nuestro de Las Palmas.

Véase lo que se nos telegrafía por nuestro corresponsal en aquella población de Las Canarias:

«LAS PALMAS 13.

Mister Lenton, director del Banco Inglés, coaccionó al jefe donde trabaja el director del «El Tradicionalista», exigiéndole que lo expulsara si no renunciaba a la dirección del periódico, pues de lo contrario será incluida la casa de comercio, que es española, en las listas negras.

El director del seminario jaimista personóse en el Banco para asegurarse de si era cierta la coacción ejercida por mister Lenton.

El director del Banco inglés ratificó personalmente sus intenciones.»

Una vez más protestamos contra las coacciones que los ingleses, indebida e injustamente, realizan en nuestro propio territorio, pues va a darse el caso de que en una nación neutral traten de imponerse los extranjeros. Y ese escandaloso atropello no se debe consentir.

(De «El Correo Español»)

Discurso del Canciller

La Prensa alemana recoge los comentarios que el último discurso del canciller alemán ha sugerido a los periódicos ingleses, en los que se afirma que Alemania pretende la hegemonía de Europa, y que el canciller, en general haya tratado detalles secundarios.

En realidad, el canciller trató la afirmación de lord Grey, según la cual la cuestión de la culpa de la guerra es de importancia para la terminación de la misma.

Lord Grey expresó su deseo de que el asunto sea examinado por un Tribunal. A esto el canciller declaró que Alemania no tenía que temer ningún Tribunal.

El canciller coincidió con lord Grey en que la movilización rusa fué un fatal paso decisivo, y comprobó, además, que esta movilización no fué provocada por Alemania, sino por la conducta alentadora de Inglaterra, mientras Alemania influyó de modo reconciliador sobre su aliada.

La verdadera importancia de la movilización rusa fué demostrada por el canciller dando a conocer la orden rusa del año 1912, en la que declara que la movilización significa al mismo tiempo la declaración de guerra a Alemania.

La Prensa alemana hace resaltar que el punto de vista de lord Grey respecto a la importancia de la movilización rusa y sobre la significación de la causa de la guerra es más exacto que el de la Prensa inglesa.

La Prensa alemana añade que la afirmación inglesa del afán alemán de conseguir la hegemonía es únicamente la mixtificación de una declaración del canciller. En su último discurso dijo éste que Alemania no sólo quería tomar parte en las garantías internacionales para la conservación de la paz, sino que hasta quería colocarse a la cabeza. Buscar en esto una expresión velada del deseo de la hegemonía es destigurar el verdadero sentido de las palabras del canciller.

Gotas de Tinta

XXIV

La importancia de las agrupaciones que se dedican al «sport» de los viajes instructivos es notoria. Existen sociedades fundadas expresamente para ellos, como la «Asociación Catalanista de excursión» y el «Centre Excursionista», en Cataluña. Otras asociaciones aunque constituidas con otros fines principales han verificado también excursiones y publicado relación de ellas y de interesantes trabajos efectuados. Ejemplos de ellas son el «Ateneo Arqueológico de Gers» (Francia) y la «Sociedad Arqueológica Subiana» de Palma.

Son, en ocasiones, los excursionistas los primeros que sorprenden a las perlas de la arqueología, de la numismática, de la lingüística o de la literatura popular en sus misteriosas conchas ignoradas. Son los que sin buscar riquezas escondidas, aumentan muchas veces con pepitas de oro el gran tesoro de los estudios que han de enaltecer la pa-

tría. Son, según la frase del gran poeta Verdaguer, el «ramo de yedra que rodea amoroso nuestro escudo».

Muchos estudiantes extranjeros—que suelen estudiar de veras—esperan el fin de sus cursos para coronarlos con una excursión que distraiga su espíritu, vigorice su cuerpo y les enseñe a conocer otros hombres y otras costumbres; y así, después de haber estudiado en sus libros de «texto», van a completar sus conocimientos en el gran libro de los viajes, y los que tengan pocos recursos emprenden su marcha a pie, provistos solo de una pequeña mochila, llegan hasta donde les permiten sus piernas o sus alcances y vuelven siempre ya de cerca, ya de lejos, con un caudal de observaciones provechosas.

Imítelos nuestros estudiantes y nuestros jóvenes desocupados. Grandes son las ventajas que tiene esta isla sobre otros países, para los que quieran conocerla, como digna es de ser conocida. Aquí no existen las grandes distancias. El aroma de las plantas silvestres neutraliza los malos olores de la ciudad y sobre la cumbre del «Toro», al contemplar a Menorca entera y respirar el aire salutar de las alturas sentirán en sus pechos los hervores del amor a la patria y el deseo de hacer algo útil por ella.

HARLEY.

La reconstitución de Polonia

Para responder al deseo de todas las capas sociales de Polonia de cooperar en la tarea del Gobierno del país antes de que pueda implantarse una constitución regularizada, el gobernador general, von Beseler, ha decidido publicar un decreto que cree un Consejo de Estado mediante elecciones en el Reino de Polonia.

La participación de los territorios del Reino, actualmente bajo la administración austriaca, será arreglada por un concierto con las autoridades austrohúngaras.

En el departamento general de Varsovia se celebrarán las elecciones correspondientes en la siguiente forma:

En total, serán elegidos 70 diputados en los distritos rurales por las dietas provinciales, y en los distritos urbanos de Varsovia y Lodz, por las corporaciones municipales.

Estos diputados elegirán, por su parte, según los principios de las elecciones proporcionales, ocho miembros del Consejo de Estado.

Otros cuatro miembros serán nombrados por el gobernador general, que también se hará cargo de la presidencia.

El Consejo de Estado trata los proyectos de ley a él sometidos, tiene el derecho a interponer y prepara los acuerdos de la Dieta provincial.

A éste pueden también serle sometidos proyectos de ley y otras cuestiones de importancia para el país, para tratarlas y acordar sobre ellas.

Se le reconoce el derecho de crear impuestos y contratar empréstitos.

Para que ya tenga de antemano ciertas misiones determinadas, se le ha encargado de la administración del «Fondo de dotación», previsto en el reglamento provincial; de un «Fondo de amillaramiento regio» y de otro para la reconstrucción de los poblados destruidos.

En las sesiones de la Dieta provincial y del Consejo de Estado, en las que tomará parte el jefe de administración, como comisario del Gobierno, se discutirá en polaco.

Con esto se piensa dar el primer paso hacia la preparación de la administración pública polaca.

En vista de que la realización de las elecciones y de que los necesarios convenios con el gobernador general austrohúngaro de Lublin habrán aún de exigir largo tiempo, será conveado provisionalmente el Consejo de Estado para el Reino, de acuerdo con las autoridades austrohúngaras.

De nuestros corresponsales

LLUMESANAS.—Fundada en motivos de salud, presentó ayer la dimisión de su cargo el encargado del alumbrado público de este pueblo, nuestro buen amigo don Juan Sans Palliser.

La vacante pertenece al Ramo de Guerra, con un anual de docientas pesetas.

C.

GAZETILLA

Iniciada por varios señores socios la idea de dar un cotillón en los espaciosos salones del Casino Mahonés, el miércoles 6 de Diciembre próximo parece ha tepido general aceptación. Según nuestras noticias han sido encargados a Barcelona los regalos con que es costumbre obsequiar a las parejas que toman parte en el mismo. De celebrar es que tenga el mejor éxito tan hermoso espectáculo, que al par que demuestra buen gusto, redunde indirectamente, en beneficio del comercio.

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela

«El Iris»

«El viento huracanado que azotó durante estos últimos días nuestra isla ha producido algunos perjuicios.

El mar ha estado terriblemente agitado, siendo duramente castigada la costa Este. En la entrada de nuestro puerto las olas cubrían el castillo de San Nicolás y el faro, derribando algunas paredes.

En las playas vecinas han sido recogidas maderas y varios panes, pertenecientes, sin duda a algún buque que habrá naufragado.

En el interior de la ciudad volaron algunas tejas, que no causaron por fortuna ninguna desgracia.

Pocas veces se ve un viento tan fuerte y de tanta duración como el que ha soplaro la semana pasada.

El sábado en el Teatro del «Círculo Artístico» debutó la Compañía de Zarzuela Beut-Monté, de que tanto se ha venido hablando desde que se tuvo noticia de su venida.

El debut se efectuó poniendo en escena la tan conocida zarzuela «La Tempestad» del maestro Chapi, que mereció dadas las relevantes aptitudes de los artistas, muy ajustada interpretación, siendo calurosamente aplaudidos.

Merece especial mención, entre las prestigiosas figuras de la Compañía, la del señor Conti, Director de orquesta, que sabe con su envidiable maestría sacar el mejor partido posible del elemento musical. Fué muy aplaudido el señor Monté.

Hemos oído muchas alabanzas de la referida Compañía y en especial de la señora Gil y del señor Beut, no conocidos en esta ciudad, pudiendo afirmar que es de las mejores, sino la mejor, de las que han actuado en este Coliseo.

El pasado jueves celebróse en Inca la feria conocida con el nombre de «dijous bó».

Rigieron en ella los precios siguientes: Almedrón a 87 pesetas el quintal.

Trigo a 25 id. cuartera.

Id. candeal a 26 id. cuartera.

Cebada del país a 14 id. id.

Id. forastera a 14 id. id.

Habas para cocer a 29 id. id.

Ordinarias a 22:50 id. id.

Id. para el ganado a 22 id. id.

Maíz a 25 id. id.

Cerdos cebados a 17 pesetas la arroba.

Esta noche empieza en la antigua iglesia de San Antonio Abad de la calle de Prieto y Caules, la solemne Novena Eficaz de las Tres Ave Marias en sufragio de las benditas almas del Purgatorio. Los cultos serán de seis y cuarto a las siete y cuarto de la noche, y revestirán la importancia de los años anteriores.

Después de una penosísima travesía llegó ayer mañana a las ocho a Barcelona, el vapor

CAPITALES (metálico)

HAY varias partidas para colocar desde 100 duros en adelante, en 1ª hipoteca. SE DESEAN varias partidas para colocar desde 100 duros en adelante, en 1ª hipoteca.

Al que tenga necesidad de dinero, o desee colocarlo, le informarán en la

PLAZA MIRANDA NÚM. 4

MAHÓN

(Todos los días laborables y festivos).

Se vicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 a las 8 y a las 11. TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y media. TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

Mahón), procedente de Alcedia, conduciendo 440 cerdos cebados para el consumo de dicha población.

Como el tiempo continuara malo, suspendió ayer tarde su salida para ésta, debiéndolo efectuar esta tarde si el tiempo se lo permite.

El vapor «Monte Toro» salió ayer tarde directo de nuestro puerto para el de Barcelona.

En la noche de hoy se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

Ayer mañana a las nueve en el oratorio privado del domicilio de doña María Mercadal Pons Vda. de Ferrer, unióronse en indisoluble lazo matrimonial el joven y reputado Médico nuestro distinguido amigo y paisano don José Andreu Orfila, Médico titular de Ferrerías y la agraciada señorita doña Isabel Ferrer Mercadal.

Fué celebrante el Rdo. don Narciso Panedas, Presbítero, Cura Regente de la Parroquia de Santa María.

Testigos del acto lo fueron por parte de la novia el capitán del Regimiento Infantería de Menorca don Luis Belda Mata y el hermano de la desposada don Miguel Ferrer Mercadal, capitán de Artillería, y por la del novio, su hermano el Notario don Francisco Andreu Orfila, Abogado y el Comandante de Caballería don Luis Rodríguez Moneada.

Concluida la ceremonia religiosa, sirvióse a los invitados espléndido lunch, saliendo luego los novios para Ferrerías.

Deseamos a la gentil pareja toda suerte de felicidades en el nuevo estado en que acaban de ingresar y al enviarles nuestra más efusiva enhorabuena hacémosla extensiva a las familias de ambos.

En el «Monte Toro» embarcó ayer tarde para Barcelona después de haber pasado unos días al lado de la familia, nuestro amigo y paisano el joven Oficial 4.º del Cuerpo de Correos don Juan Carreras.

Deseamos haya llevado feliz viaje.

Ayer, al anocheer ocurrió un amago de incendio en la cochera de nuestro amigo don José M.ª de Sintás, por haberse prendido fuego el carburador del automóvil que allí estaba. Al entrar el dueño en aquel recinto y ver lo que ocurría, pues las llamas salían dirigiéndose hacia el techo, sacó el auto a fin de salvar el edificio y una vez en la calle con la ayuda de vecinos y transeúntes pudo el foco ser apagado y salvarse también la carrocería. Con este motivo mucha fué la gente que se apinó en la calle del Rosario, unos para ayudar y los otros para ver en que paraba aquel incendio.

TEATRALES.

Para la sesión de moda que tendrá lugar en la noche de mañana en el «Cine Consey» son esperadas notabilísimas películas que sin duda tendrán gran aceptación.

Gracias a las acertadas gestiones de la Empresa, es probable que el domingo próximo pueda proyectarse el 5.º y 6.º episodio de la interesante película «La Llave Maestra».

LA CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHÓN

Avisa a los mutuatrios que de no cancelar o renovar antes del día siete de Diciembre próximo, los préstamos sobre alhajas ropas y otros efectos que hayan caducado, se les enagenarán sus prendas mediante SUBASTA PÚBLICA el jueves día 14 del referido mes. Dicha almodeda empezará a las dos y media de la tarde, en el domicilio sito calle Alonso III número 11.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Relación de multas impuestas en el día de la fecha

Lorenzo Sintés Camps, Plana 17, por expender tres panes de a kilo, faltando 40 gramos en el peso de cada pan.

Antonio Seguí Pons, Gracia 120, por expender un pan de a kilo, faltándole 25 gramos en el peso.

Mahón 20 de noviembre de 1916.—El Alcalde, P. G. de Moneada.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 22 DE NOVIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Imaginaria: Otro de Id don Domingo Colrado.

Hospital y provisiones: 6.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 7.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca») Del 21 Noviembre de 1916.

Interior serie A	76'20
Id. id. B	76'20
Id. id. C	76'20
Exterior E	83'90
Amortizable 5 p. % A	97'80
Id. B	97'10
Nortes	70'80
Alicantes	70'70
Francos	83'65
Libras	23'25



Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Nacionales

Madrid 20.

La sesión del Congreso
La sesión del Congreso comenzó a las 3,20 presidiendo el señor Villanueva. El señor Romeo comienza dirigiendo rudos ataques a la Tabacalera por la mala calidad de los artículos que expende y falta de peso. Luego pide se aumente el material ferroviario, al objeto de que pueda transportarse la remolacha a las fábricas de azucar.

El señor Nogués censura la ligereza con que los gobernantes aliados incluyen a ciertas casas españolas en las listas negras y pide al gobierno que las defienda. El diputado republicano como prueba de la manera escandalosa como se fabrican dichas listas, cita el caso de algunos consules ingleses que, son comerciantes, los cuales han hecho incluir en las listas negras a casas españolas que hacen su mismo comercio, para evitarse competidores, como ocurre en Almería y Málaga y esto agrega el señor Nogués es una indignidad que el gobierno no puede tolerar.

El conde de Romanones declara que el gobierno inglés ha aceptado las reclamaciones por algunas casas presentadas. El señor Estrada anuncia una interpelación sobre dichas listas.

El señor Cambó explica los trabajos que se llevan realizados para la Exposición de Industrias eléctricas de Barcelona y pide al gobierno satisfaga los gastos que hay hechos los cuales justifica. Agrega además que es necesario que el gobierno trabaje para que el marqués de Comillas retire la dimisión que tiene presentada.

Contéstale el señor Alba encomiando lo manifestado por el señor Cambó y afirmando que el gobierno se halla dispuesto a atender a todos los compromisos. Asimismo, agrega el ministro de Hacienda, el gobierno suplicará al marqués de Comillas retire su dimisión.

Intervienen brevemente los señores Ossorio y Dato.

El señor Azzatti pide al gobierno liquide la Exposición de Valencia, pagando el déficit que de ella resultó.

Levántase la sesión.

En el Senado

La sesión del Senado empezó a las cuatro, presidiéndola el señor García Prieto.

El Arzobispo de Tarragona pregunta porque causa retiróse del dictamen su proposición concediendo pensiones a las viudas de los militares casados «in artículo mortis».

El General Luque dice que lo retiró para modificarlo y que lo presentará de nuevo.

Entrase en el orden del día y votanse definitivamente los proyectos del monopolio de cerillas y arriendo de las minas de Almaden.

Sigue el debate sobre las reformas militares y consume un turno en contra el señor Burgos Mazo contestándole el general Luque.

Interviniendo el anterior ministro de la guerra señor Conde de Serrallo, negando que sus proyectadas reformas militares fracasaran por empeñarse en rebajar las edades para el retiro. Si frac-

saron, agrega, fue debido a maniobras políticas.

Contéstale el ministro de la guerra y rectifican ambos.

Luego acéptanse algunas observaciones de la Comisión en la que se dice quedan exceptuadas las Congregaciones Religiosas, Conventos e Institutos Religiosos de todas clases de alojar tropas tanto en tiempo de paz como de guerra.

Son aprobadas las bases sexta y séptima y se retira la octava para redactarla de nuevo.

El general Ochando queda en el cese de la palabra y se levanta la sesión.

Extranjeras

Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial alemán de ayer.

Empieza anunciando que el cañoneo inglés en el Ancre fué ayer muy intenso y que los franceses atacaron las posiciones de Sailliesel infructuosamente.

El ejército mandado por el príncipe heredero alemán recrudesció el cañoneo al norte de Verdún y algunos sectores cercanos, logrando importantes éxitos.

El ejército del príncipe Leopoldo obtuvo señalados éxitos en Stochd.

Los rumanos intentaron infructuosamente hacer retroceder el centro alemán, costándoles su intento numerosas bajas.

Asimismo fueron batidos al noroeste de Kampoluny causándole numerosas bajas y haciéndoles muchos prisioneros.

Las tropas alemanas avanzaron grandemente por ambos lados de Guil haciendo gran número de prisioneros el ejército mandado por Mackensen.

Fué cañoneada con éxito el ala izquierda de Dobrudja.

El Regimiento n.º 42 de Pomerania rechazó sangrientamente los ataques de los franceses en la llanura sur de Monastir.

En las alturas de Czerna cubiertas de nieve se libran a diario sangrientos combates.

Las alturas del noroeste de Sayelt después de encarnizado combate quedaron en poder de las tropas alemanas, obteniendo dicha victoria el general Otto Below, por cuyo motivo el Kaiser le ha recompensado nombrándolo Coronel honorario de Cazadores.

Madrid 22.

Nacionales

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer celebrado resultaron premiados los siguientes números.

Con 150.000 pesetas	5.451 Madrid.
Con 60.000 pesetas	20.127 Barcelona
Con 20.000 pesetas	11.983 Valdeorras
Con 1.500 pesetas	19.617 17.571 8.869 5.673
	18.360 22.437 16.186 956 Palma.

En el Congreso

En la sesión del Congreso después de unos ruegos y preguntas de escaso interés pásase a discutir el presupuesto de Fomento.

El señor Cambó dice que estos días la Cámara está perdiendo un tiempo precioso y que es necesario que el gobierno explique claramente que es lo que se discute y lo que se vota.

El señor Gasset dice que lo que se discute es el artículo primero y que seguirá discutiéndose el presupuesto artículo por artículo hasta que las minorías acuerden una fórmula de arreglo.

Establece entre el ministro y las minorías una discusión sobre la necesidad de conocer taxativamente lo que se debate y el señor Gasset dice que el plan de obras.

El señor Sanchez Guerra pregunta ¿dónde está ese plan?

El señor Cambó dice que hubo dos fórmulas, la del señor González Besada y la enmienda del señor Ventosa que el Gobierno hizo muy mal en rechazar.

El señor Dato reitera su fórmula del día anterior y añade que los conservadores no aceptaron el plan de obras del señor Gasset.

El señor Gasset no contesta pero hace signos de extrañeza.

El señor Maura dice que el solo enunciado de dicha ley ha producido escalofríos en el país.

El señor Pedregal dice que inspira desconfianzas a la Cámara el proyecto del señor Gasset.

El señor Rodes pregunta si después de tanto hablar se logrará reducir la deuda Nacional.

El señor Alba dice que a ello se va y que por lo tanto el Gobierno sostiene a todo trance el presupuesto extraordinario.

El señor Rodés insiste en que se acepte la fórmula del señor Gonzalez Besada.

El señor Zulueta queda en el uso de la palabra para hoy.

Levántase la sesión.

En el Senado

En la sesión celebrada en el Senado el señor Molins pide se instruya a los reclutas a leer y escribir al objeto de que no salga de las filas un solo analfabeto.

El general Luque dice que así está acordado que se haga.

El señor Aliende Salazar hace algunas observaciones a la base séptima del proyecto de reformas militares y le contesta el señor Villamonté.

El señor Sanchez de Toca censura el que se desconozca el presupuesto ordinario en toda su integridad y juzga que falta tiempo para que este y el extraordinario puedan ser discutidos y aprobados antes del 31 de Diciembre.

El señor Allende Salazar reclama que se traiga a la Cámara el proyecto de presupuesto para que este lo conozca y sepa de antemano lo que va a discutir, agregando que primero debe discutirse y aprobarse el presupuesto ordinario y luego ya se hablará del otro.

El conde de Romanones levántase airado y dice que lo que pasa ahora no había ocurrido nunca de que pretendan gobernar y mandar las minorías, agregando que si el Senado no acuerda discutir simultáneamente ambos presupuestos, abandonará el banco azul.

Levántase la sesión.

Extranjeras

Sesión tumultuosa en la Cámara francesa

Dicen de París que en la Cámara discutióse ayer el llamamiento de la quinta de 1918.

Hay un lleno grande y es general la expectación.

El almirante Lacaze en sustitución del ministro de la Guerra que se encuentra en Italia pide se acuerde sin debate alguno, originándose grandes protestas desde diferentes bancos.

Los oradores piden explicaciones y dicen a Mr. Briand que las dé, que hay que explicar al país porqué son llamados los niños a las filas, que ello es igual que llevarles al sacrificio.

El Sr. Briand dice que estas explicaciones no puede darlas en público pero que las dará en privado. (Rumores).

El diputado socialista radical Mr. Fabre dice que es muy grande el sacrificio que ha hecho Francia en comparación con el realizado por las demás naciones aliadas y lo que es mas triste que a la hora de repartir es de esperar ocurra que alguien pretenda hacer las partes del león y Francia se quede esquilada y pobre, sin que se la compense de los enormes sacrificios.

Es necesario, agrega el orador, que cada nación aporte contingentes a tenor de sus fuerzas y que los riesgos y sacrificios sean iguales, pues es muy cómodo azuzar a los otros para que saquen las castañas del fuego y comérselas luego otras.

Las palabras del orador promueven una gran confusión invitándole la presidencia a callar.

La Cámara acuerde que dado lo delicado del asunto contiene dicha discusión, durando dos horas el debate, ignorándose lo en ella ocurrido por la extrema censura que se ejerce.

Parte alemán

El parte oficial alemán de ayer dice que en el Ancre hubo vivo cañoneo lo propio que en Champagne y el Mosa.

En los Karpatos fueron apresados 400 rusos.

En Sieberlurgen hubo ligeros combates y en Kamluny fueron batidos los rumanos, arrojándoles de varios pueblos y alturas.

Después de sangrienta lucha las tropas alemanas se hallan acampadas frente a Gajora.

Los aviones alemanes bombardearon ayer de nuevo Bukarest, causando graves daños a la capital rumana.

Fué rechazado el enemigo en Czarena y el Struma.

URGENTE

Fallecimiento del Emperador de Austria

Acaba de recibirse un despacho urgente de Naüen dando cuenta de que anoche a las nueve dejó de existir el anciano Emperador de Austria Hungría Francisco José.

La noticia ha causado enorme sensación.

PRENSA ASOCIADA.

Banco de Menorca

SOCIEDAD ANÓNIMA MAHÓN

El Consejo de Administración de esta Sociedad en uso de sus facultades reglamentarias, ha decidido convocar Junta General extraordinaria de señores Accionistas, para tratar y tomar acuerdos acerca de la conveniencia de reducir el capital social.

El acto tendrá lugar en Mahón en el local social el día 25 del corriente mes de noviembre a las cuatro de la tarde. Los señores Accionistas que deseen asistir, deberán depositar sus acciones con cinco días de antelación en Mahón en el local social y en Barcelona en la Banca Arnús.

El Presidente del Consejo de Administración, Gonzalo Arnús.

Mahón 9 de noviembre de 1916.

Imp. de F. Truyol. —Mahón.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

Imprimiremos la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem. Mario Bonnard. Carlos Benetti

Cesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

Nos complace en manifestar a muchas personas que nos han favorecido asistiendo a nuestras proyecciones cinematográficas que a fin de corresponder a su constante favor y poder contratar las más célebres, bellas y artísticas películas que se conocen, hemos adquirido este local en el que a partir del mes de noviembre próximo reanudaremos nuestras interrumpidas proyecciones en las que pro-

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos REGALOS MENSUALES consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Envíe V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien su el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban en el mes de mayo por adelantado, tendrán el honor de recibir todas las obras a su elección gratis.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.